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“优质师资可实行电脑派位”
两会代表委员聚焦各类教育问题

□文/图 半岛全媒体记者 肖玲玲
刘笑笑 王丽平 李晓哲 白菊 徐
杰 王雪

在解决了受教育机会“有没有”的
问题后，大家对公平优质教育资源的
需求日益强烈，对教育“好不好”的关
注度进一步提升。如何实现义务教育
阶段优质师资力量的平衡？如何快速
提高区域教育质量和水平？如何为中
小学生减负……备受社会各界关注的
教育问题，也是青岛两会代表委员们
关注的焦点。

市政协专职常委王显忠一直非常关注教育方向，
尤其是基础教育。“基础教育极为重要！”他表示，近几
年，青岛市教育实现了高质量发展。普高计划录取率提
高到68%，加大优质普通高中学位供给，如青岛2中、
青岛58中等优质学校增加招生计划，加快综合高中建
设，全市现有的综合高中达到14所，进一步推动了普
职融通。同时，推动教育集团化办学，“这些成就说明
青岛的整体教育水平走在了全国前列。”
“但当前实行的小学生电脑派位升初中政策，以
及义务教育阶段优质师资在市内各学校分布不均的
现实情况，使许多家庭为了让孩子上师资水平高的优
质学校而购买学区房，买而不住，从实际居住地每天跨
区奔波往返接送孩子上下学，不仅使优质中小学附近
交通堵塞又使学生的家庭费时费力费金钱。”王显忠表
示，这种现象既不利于学生身心健康，又反映出在全市
范围内实现义务教育阶段优质师资均等化迫在眉睫。
为此，他此次带上会的提案中，建议青岛市教育局根据
各校师资情况，制定统一的青岛市义务教育阶段优质
师资电脑派位校际调配实施方案并监督执行。
具体来看，将市内每一所纳入交流学校的校长和

教师统一管理，达到交流条件的，在自愿的前提下将
其名单录入电脑库，由电脑随机派位，不采取行政强
制措施。被派到某所学校的，必须办理人事关系转移
手续，不再与原学校发生关系。达到任职年限后去留
自愿。被电脑派位调配的校长、老师其具体管理由分
配到的学校所属区教育局负责。
“校长是一个学校的灵魂，凡是一所好学校必然
有一个可能产生历史意义的好校长，发展的时间至
少也在五年以上。校长如果任期太短，是不可能办出
一所好学校的。”王显忠表示，应根据师资情况有针
对性地统筹调配包括优秀校长、优秀教师在内的优
质师资在市内各中小学间流动。交流一次最少干满
一届（五年以上），通过优质师资的“传帮带”，提高全
市中小学教育的整体水平。对于分配到师资薄弱学
校的优秀校长、老师，应有配套政策为其提供优待措
施。如提供住宿，子女就近入读优质学校，发放调校
奖励，给予交通补贴，优先晋升职称等。这些优待措
施出台前要与优秀校长、老师充分协商，一定尊重校
长和老师们的意见，不能让他们吃亏，“这是底线，如
果优秀校长和老师不自愿报名参加电脑派位，则说
明这项制度不合理。”制度的实施先在市内具备条件
的区开展试点，之后在全市范围内推广。

市人大代表，山东省青岛第二中学校长、青岛二
中教育集团总校长孙先亮在接受媒体采访时，重点
对教育信息化建设、教育集团化、教育项目推动作用
等谈了自己的看法和建议。
“时代促使我们必须要思考。”孙先亮表示，把信
息化建设作为青岛教育进一步发展的重要起点，是
非常有意义的，它能够提高教育的质量和效率，能够
让素质教育真正落地；它还能够真正解决教育公平
的问题。“如果能够用信息技术，把很多优质资源拓
张、扩展、延伸，就能够更好地发挥出技术给教育公
平带来的重要作用。”
孙先亮认为，青岛发挥教育现代化必须搭上技

术的快车，让全社会的教育理念，包括教师的观念，
真正发生实质性改变，这对于我们建设教育强国、发
展素质教育都非常有益。
对于教育集团化的问题，孙先亮代表认为，教育集
团化发展是近两年来青岛在教育上做的很大的战略规
划，是非常有意义的事情。他建议，教育集团化一定要做
细、做实，要让好的理念发挥作用，让人才培养中探索的
优质资源在技术的加持下发挥最好的作用，只有这样教
育才能真正实现扩优提质，才能发挥很好的带动作用。
在谈到项目落地年的建议时，孙先亮表示，无论

是城市建设还是经济社会发展，项目化管理是非常
重要的手段，通过项目可以集聚资源等更多的力量，
从而更好地为城市发展提供更多的支点。而每个支
点又不断地扩散，形成更加巨大的扩张效应，从而进
一步推动城市的快速发展。青岛有很好的发展基础，
如果在一些点上谋得突破的话，相信青岛发展的质
量和水平都会快速提高。
“教育方面，这几年我们也很注重从项目的角度攻
势突破，如基础教育扩优提质攻势、集团化建设等。”他
说，这些项目根本目的就是要集中优势和智慧来解决
发展中的问题。真正破局要从一些点上去突破，才能产
生带动和辐射效应。此外教育项目落地突破还能提升
青岛教育的发展水平。青岛市这些年的基础教育发展
水平的提升，也得益于一系列项目的推动。
今年是“十四五”的开局之年，在谈到愿景时孙

先亮表示，“我也期待这次两会能给我们新一年的战
略规划和决策提供支持，能够把好的建议汇聚起来，
集中民智民力，更好地把青岛的建设目标变成现实。
我期待这次能够把青岛市人民的智慧汇聚起来，真
正形成巨大力量，真正形成青岛的快速发展。”

市政协委员，文康律师事务所高级合伙人、副
主任，文康（上合示范区）事务所主任张宁此次带
上会的提案也是聚焦教育问题。他表示，围绕义
务教育升学考试，学校、学生、家长、社会大众普
遍存在过度教育焦虑现象，而减轻中小学生不合
理的学业负担，长期以来备受学校、家长和社会
关注。“中小学生学业负担过重，主要矛盾集中在
以考试成绩为绝对导向、学校课程设置单一、课
内外作业过多这三个方面。”为此，张宁提交的
《关于为中小学生提质减负的提案》中建议要强
化立德树人导向，不能用单纯的考试成绩和升学
率衡量学校教育、评价学校教育、考核学校教育，
建议科学引领素质教育、普及综合评价体系，将升
学与学生关键能力、必备品格发展、个性特长挂钩，
强调综合素质在考试招生录取中的重要性，强调青
少年全面发展，紧跟教育体制改革，逐步探索形成分
类考试、综合评价、多元录取的招生模式。
在科学调整课程设置方面，张宁表示，中小学生

在身心发育的关键时期，需要用长远和发展的眼光
去看，需要培养有独立思考和自觉能力的青少年，避
免出现只识分数、不识天下的刷题机器、考试机器。
“建议增加爱国主义教育和体育活动课程的比重，多
元化设置课程，比如定期播放优秀影视剧、学生自组
兴趣社团、运动项目选修课、社会性实践性学习等，
给孩子多留一点思考和运动的时间，用思想教育开
拓孩子的思维，用体育运动磨炼孩子的意志，用综合
教育提高孩子的非智能力。”
提高校内教学效率，学校、老师应当为学生提供

有质量的教育。教育应该教会学生转化和运用知识
的能力，而不是以无意义大量重复的基础性作业压
榨学生的校外时间。在一些所谓升学率高的学校，尤
其是私立学校，中小学生基本的每天七八个小时睡
眠都无法保证。还建议探索新的作业方法，如采用精
准分层作业与弹性作业模式，建立老师、家长、学生
三方共同参与、固定的沟通渠道，师生共同探索出自
选作业、分层作业、创新性作业等有效的作业提质减
负办法。
此外，强化政府监督,建议政府相关职能部门对

义务教育阶段学校课业进行有效的监督检查机制和
投诉回访机制，防止检查时一个样、检查后一个样，
真正杜绝违反减负30条阴阳课表、有偿补课、擅自
延长教学时间、额外添加辅导书等情况。
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优质师资实行
电脑派位校际调配
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集中民智民力
形成青岛快速发展推动力
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多措并举
为中小学生提质减负
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